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1992 年春，中国改革开放的
总设计师邓小平，再次视察我国
南方一些地区并发表了重要谈
话，从理论上回答了一系列关于
中国改革发展的重大认识问题，
把改革开放和现代化建设推向了
新的发展阶段。

20 世纪 80 年代末 90 年代初，
国际国内形势发生巨大变化。中
国尽管挫败了西方国家的“制
裁”，但面临的严峻挑战仍然存
在。这种复杂的形势使相当一部
分干部和群众的思想发生困惑。

在此关键时刻，1992 年 1 月
18 日至 2 月 21 日，邓小平先后视
察武昌、深圳、珠海、上海等地。

视察途中，他多次发表谈话强
调，党的基本路线要管一百年，动
摇不得。改革开放胆子要大一些，
敢于试验。判断的标准，应该主要
看是否有利于发展社会主义社会的

生产力，是否有利于增强社会主义
国家的综合国力，是否有利于提高
人民的生活水平。计划多一点还是
市场多一点，不是社会主义与资本
主义的本质区别。社会主义的本
质，是解放生产力，发展生产力，
消灭剥削，消除两极分化，最终达
到共同富裕。

党中央迅速将邓小平的南方
谈话传达到全党，全党以邓小平
南方谈话精神为指导，进一步统
一思想，为开好党的十四大作了
充分准备。

邓小平的谈话，科学总结了
党的十一届三中全会以来的基本
实践和基本经验，从理论上深刻
回答了长期困扰和束缚人们思想
的许多重大认识问题，是把改革
开放和现代化建设推向新阶段的
又一个解放思想、实事求是的宣
言书。 新华社北京10月24日电

邓小平视察南方

1992年10月，在举世瞩目的
中共十四大上，江泽民明确提
出：中国经济体制的改革目标是
建立社会主义市场经济体制。中
国改革开放的步伐由此进一步加
快。

十一届三中全会以后，我们
党在实行改革开放过程中，不断
深化对计划与市场关系的认识，
逐步形成了以市场为取向的经济
体制改革思路。

1992 年初，邓小平的南方谈
话从根本上解除了把计划经济和
市场经济看作属于社会基本制度
范畴的思想束缚。

1992年6月9日，江泽民在中
央党校省部级干部进修班上，阐
述了他对计划与市场问题的思
考。江泽民明确提出：“我个人的
看法，比较倾向于使用‘社会主
义市场经济体制’这个提法。”这

为中共十四大进一步推进改革开
放奠定了思想基础。

同年10月召开的十四大，明
确我国经济体制改革的目标是建立
社会主义市场经济体制。这是我国
经济体制改革目标的重大突破。

1993年11月，中共十四届三
中全会审议通过 《中共中央关于
建立社会主义市场经济体制若干
问题的决定》，将十四大提出的经
济体制改革的目标和原则具体
化，明确了建立社会主义市场经
济体制的基本任务和要求，勾画
了其总体规划和基本框架。这一
决定成为20世纪90年代推进经济
体制改革的行动纲领。

明确建立社会主义市场经济
体制的改革目标，解决了中国改
革发展的一个关键性问题，是对
马克思主义经济理论的创造性发
展。 新华社北京10月25日电

确立社会主义
市场经济体制的改革目标

1993 年 4 月，海峡两岸两个
民间团体的领导人汪道涵和辜振
甫在新加坡会晤。这次会谈，引
起了全世界的关注。

为促进两岸关系的实质性进
展，建立海峡两岸沟通的渠道，
1991年12月16日，大陆方面成立
了海峡两岸关系协会，由汪道涵担
任会长。在这之前的1990年11月
21日，台湾方面成立了台湾海峡交
流基金会，首任董事长是辜振甫。

1992年8月4日，汪道涵致函
辜振甫，希望就两岸经济发展和
两会会务等问题举行会谈。22
日，台湾海基会接受会谈邀请。
经过多次预备性磋商，海协会与
台湾海基会在事务性商谈中达成
共识，各自以口头方式表述“海
峡两岸均坚持一个中国原则”（后
被称为“九二共识”），为会谈成
功举行铺平了道路。

1993年4月27日至29日，汪
道涵与辜振甫在新加坡举行首次
会谈。双方就关于海峡两岸经济
交流合作、两会会务及两岸科
技、文化交流合作等具体问题交
换了意见，形成 《汪辜会谈共同
协议》等文件。

这次汪辜会谈，是1949 年以
来两岸高层人士以民间名义公开
进行的最高层次的会谈。

1998 年 10 月 14 日至 19 日，
台湾海峡交流基金会董事长辜振
甫夫妇率台湾海基会参访团到大
陆访问，汪道涵与辜振甫举行了
第二次会谈。

这些会谈，对推动两岸交
流，增进互信合作，都发挥了积
极的作用。尤其是会谈过程中强
调坚持“九二共识”，成为此后海
峡两岸开展交流的重要基石。

新华社北京10月26日电

汪辜会谈

1994 年 9 月，为进一步加强
和改善党的建设，中共十四届四
中全会讨论通过了 《中共中央关
于加强党的建设几个重大问题的
决定》，对推进党的建设新的伟大
工程作了全面部署。

在民主革命时期，以毛泽东
同志为核心的第一代中央领导集
体，将党的建设作为中国革命取
得胜利的“三大法宝”之一，成
功实施了党的建设的伟大工程。
中共十一届三中全会以后，以邓
小平同志为核心的第二代中央领
导集体，紧密联系党的“一个中
心、两个基本点”的基本路线，
强调“要聚精会神地抓党的建
设”“把党建设成为有战斗力的马
克思主义政党，成为领导全国人
民进行社会主义物质文明和精神
文明建设的坚强核心”，为加强党
的建设指明了方向。中共十三届
四中全会后，以江泽民同志为核
心的党中央作出了用邓小平建设
有中国特色社会主义理论武装全
党，加强党风廉政建设，加强党
同人民群众联系等一系列决定。

为落实十四大提出的党的建
设的各项任务，使党的建设与建

立社会主义市场经济体制的改革
相适应，《关于加强党的建设几个
重大问题的决定》 明确提出了党
的建设新的伟大工程。

《决定》 指出，党的建设新
的伟大工程的总目标和总任务
是：“把党建设成为用建设有中国
特色社会主义理论武装起来、全
心全意为人民服务、思想上政治
上组织上完全巩固、能够经受住
各种风险、始终走在时代前列的
马克思主义政党。”《决定》 要求
在继续贯彻落实中央关于思想建
设和作风建设部署的同时，着重
解决好党的组织建设这个中心环
节，特别是要解决好三个问题：
坚持和健全民主集中制，特别要
注重制度建设；加强和改进党的
基层组织建设；培养和锻炼数以
万计的党的中高级领导干部，特
别是培养和选拔大批德才兼备的
年轻干部，从而形成了新形势下
加强党的建设的整体部署。注重
制度建设，是 《决定》 的一个重
要特色。

中共十四届四中全会以后，
党的建设新的伟大工程得到进一
步推进。新华社北京10月27日电

推进党的建设新的伟大工程

新华社北京 11月 20日电 近日，
中央“不忘初心、牢记使命”主题教
育领导小组印发 《关于第二批主题教
育单位基层党组织召开专题组织生活
会和开展民主评议党员的通知》，要求
深入学习贯彻习近平新时代中国特色社
会主义思想，认真检视问题，坚持实事
求是，用好批评和自我批评锐利武器，
保证高质量开好专题组织生活会。

通知要求，要深入学习贯彻习近平
新时代中国特色社会主义思想，学习领
会习近平总书记在出席庆祝中华人民共
和国成立 70 周年系列活动时的重要讲
话、在党的十九届四中全会上的重要讲
话等最新重要讲话，学习党章和党内有
关重要法规。通过深化学习，引导党员
充分认识，这次专题组织生活会是严格
党内政治生活的一次生动实践，是守初
心、担使命的一次政治体检，是发扬自
我革命精神、以刀刃向内的勇气解决自

身问题的实际步骤，自觉把思想和行动
统一到习近平总书记重要指示批示精神
和第二批主题教育的部署要求上来，增
强“四个意识”、坚定“四个自信”、做
到“两个维护”，打牢开好专题组织生
活会的思想基础。

通知指出，要认真检视问题。紧
扣“不忘初心、牢记使命”主题，组
织 党 员 盘 点 参 加 主 题 教 育 的 收 获 提
高 ， 查 找 违 背 初 心 和 使 命 的 差 距 不
足。党员重点检视通读 《习近平关于

“不忘初心、牢记使命”重要论述选
编》 或 《习近平关于“不忘初心、牢
记使命”论述摘编》 情况；检视对照
党章规定的党员条件和义务权利，对
照 《中国共产党廉洁自律准则》、《关
于 新 形 势 下 党 内 政 治 生 活 的 若 干 准
则》、《中国共产党纪律处分条例》，对
照群众提出的意见建议等，查找了哪
些具体问题、改了多少、改得怎样，

还有哪些没有改到位；检视发挥党员
先锋模范作用情况，立足岗位、履职
尽责做得怎么样，为身边群众做了什
么实事好事，还有哪些差距。基层党组
织要重点检视组织开展主题教育、严格
党员教育管理、联系服务群众、改进工
作作风等方面的具体问题。基层党组织
和党员都要从检视出来的具体问题中，
剖析主观上、思想上的根源。

通 知 强 调 ， 要 严 格 把 握 程 序 要
求，坚持实事求是，用好批评和自我
批评锐利武器，保证高质量开好专题
组织生活会。会前，要采取多种方式
开 展 谈 心 谈 话 ， 相 互 提 醒 、 交 流 提
高。党支部召开党员大会，按照个人
自评、党员互评、民主测评的程序，
组织党员进行评议，严肃认真开展批
评和自我批评。党员要对党支部的工
作进行评议。支委会要综合党员参加
主题教育的情况和民主测评结果，对

每名党员提出评定意见。会后，党支
部和党员要根据专题组织生活会查摆
的问题，制定整改措施，并纳入明年
工作计划，抓实整改、抓出成效。

通知要求，各级党委 （党组） 要
把组织开好专题组织生活会作为衡量
主题教育成效的重要内容，切实加强
领导和指导。县级党委要把责任扛在
肩 上 ， 加 强 统 筹 安 排 ， 强 化 分 类 指
导，对不同类型基层党组织提出具体
要求。党员领导干部要主动参加所在
党支部的专题组织生活会，并至少参
加和指导 1 个下级党支部的专题组织生
活会。基层党委要派人列席所属党支
部的专题组织生活会，并进行点评。
各级指导组、巡回指导组和巡回督导
组要严督实导，及时发现问题，纠正
偏差。要坚决反对形式主义，防止不
触及思想、不解决问题，防止简单以
测评票数评价党员。

中央“不忘初心、牢记使命”主题教育领导小组印发《关于第二批
主题教育单位基层党组织召开专题组织生活会和开展民主评议党员的通知》

■人民日报评论员
当地时间11月19日，美国国会参

议院不顾中方多次严正交涉和强烈反
对，通过了所谓“2019 年香港人权与
民主法案”，公然为暴徒张目打气，以
美国国内法插手香港事务，干涉中国
内政，肆意践踏国际法和国际关系基
本准则，再次暴露其强盗嘴脸和霸权
本性，这是对包括香港同胞在内的全
体中国人民的严重挑衅。我们正告美
方，收回在香港问题上的黑手，任何
违背国际法和国际关系基本准则、干
涉中国内政的法案就是废纸一张，注
定枉费心机！

香港修例风波发生以来，激进暴力
犯罪行为不断升级，突破法律、道德和
人性的底线。暴徒疯狂打砸、肆意纵
火、瘫痪交通、暴力袭警、残害市民，
将校园变成“兵工厂”，严重侵害包括
警务人员在内的广大市民的人身安全、
言论自由等基本人权，严重危害法治和
社会秩序，严重破坏香港繁荣稳定，严
重挑战“一国两制”原则底线，将香港
推到了极为危险的境地。

然而，对于暴徒犯下的一桩桩罪
行，美方却罔顾事实、颠倒黑白，打
着“人权与自由”的幌子，粗暴干涉
香港事务和中国内政，恶意诋毁中国
中央政府和特区政府，公然为“反中
乱港”活动撑腰打气。

主权平等和不干涉内政是最根本
也是最重要的国际法原则。从过去到
现在，包括中国在内的许多发展中国
家都深受外国强权干预之害，而这种
对他国内政的粗暴干涉，大多打着

“人权与自由”的旗号。香港修例风波
发生以来，美方在香港问题上一系列
政治操弄的事实如一面“照妖镜”，充
分暴露了其以“人权与自由”的幌子
干涉他国内政的丑陋面目，淋漓尽致
地暴露了何为赤裸裸的双重标准。美
方从未批评过港英殖民统治时期香港
没有人权与自由，却对目前享有前所
未有广泛权利与自由的香港说三道
四、抹黑诋毁；美方自己的人权纪录
劣迹斑斑，却公然对一个自由度和法
治排名均高于自己的别国地区指手画
脚，大放厥词；美方处置国内示威活

动充分授权、毫不手软，却对香港警
方极度克制执法、依法维护法治横加
指责，对香港社会迫切要求止暴制
乱、恢复秩序的主流民意和强烈呼声
充耳不闻。在香港正滑向“恐怖主
义”深渊的危险时刻，美政客置香港
广大市民利益于不顾推动有关法案，
就是为暴徒提供“避风港”，给特区政
府止暴制乱制造“绊脚石”，向维护法
治秩序的正义人士发出“恐吓信”。美
方以荒唐、虚伪的双重标准践踏国际
法和国际关系基本准则的真实面目暴
露无遗，以人权、民主为名，行霸权
干涉之实的真实面目暴露无遗。

无数事实证明，美国政客根本不
关心香港民众的利益福祉和民主人
权，他们居心叵测地破坏香港国际金
融、贸易、航运中心地位，手段卑劣
地恐吓止暴制乱的正义人士、明目张
胆地给暴徒“铺后路”，就是企图借香
港乱局，为自己捞取政治资本，企图
借香港问题趁火打劫，遏制中国发
展，险恶用心，昭然若揭。

当前，止暴制乱、恢复秩序是香

港最紧迫的任务，是香港社会最广泛
的民意和最大人权。美方任何搞乱香
港、阻碍中国发展的企图都是痴心妄
想，无论打着什么幌子、搞再多的法
案都是枉费心机。香港是中国的香
港。香港事务必须在中华人民共和国
宪法和香港特别行政区基本法的框架
内处理。中国政府绝不容许外部势力
在香港问题上为所欲为，任何国家都
不要指望中国会吞下损害国家主权、
安全、发展利益的苦果。中国政府维
护国家主权、安全、发展利益的决心
坚定不移，贯彻“一国两制”方针的
决心坚定不移，反对任何外部势力干
涉香港事务的决心坚定不移。

打“香港牌”注定失败，违背国
际法和国际关系基本准则、干涉中国
内政的法案注定是废纸一张。我们正
告美方认清形势、悬崖勒马，立即停
止插手香港事务，停止干涉中国内
政，以免引火烧身。如果美方一意孤
行，中方必将采取有力措施予以坚决
反制，一切后果必须由美方完全承担。

新华社北京11月20日电

干涉中国内政的法案就是废纸一张

新华社北京11月20日电 国务院
港澳事务办公室新闻发言人杨光 20 日
就美国国会参议院通过“香港人权与民
主法案”发表谈话，表示强烈抗议和谴
责。

杨光指出，当地时间 11 月 19 日，
美国国会参议院不顾中国政府的多次强
烈反对，通过了“香港人权与民主法
案”。这一做法粗暴干涉香港事务和中

国内政，严重违反国际法和国际关系基
本准则，公然为香港反对派和激进暴力
犯罪分子张目，再一次在全世界面前赤
裸裸地暴露出美国一些政客的霸道本性
和遏制中国发展的丑恶用心。

杨光表示，香港持续不断的暴力犯
罪活动已严重践踏香港法治和社会秩
序，严重破坏香港繁荣稳定，严重挑战

“一国两制”原则底线，有些极端暴力

行为更是泯灭人性、骇人听闻。事实清
楚证明，香港现在面临的最大风险是暴
力横行，而不是什么“人权”“民主”
问题。美国一些政客的表现完全是混淆
是非、颠倒黑白，是毫无原则的双重标
准。

杨光表示，中国政府维护国家主
权、安全、发展利益的决心坚定不移，
贯彻“一国两制”方针的决心坚定不

移，反对任何外部势力干涉香港事务的
决心坚定不移。中华民族实现伟大复兴
的步伐不可阻挡，香港在祖国内地强有
力支持下必将保持长期繁荣稳定，香港
市民依法享有的各种权利和自由必将得
到充分保障。我们奉劝美国少数政客立
即停止干涉香港事务，不要搬起石头砸
自己的脚，做那些损人不利己的愚蠢之
举。

国务院港澳办强烈抗议和谴责
美国国会参议院通过“香港人权与民主法案”

新华社香港11月20日电 香港特
区政府 20 日对美国国会参议院通过

“香港人权与民主法案”表示极度遗憾。
特区政府发言人指出，“香港人权

与民主法案”既无必要，也毫无理据，
更会损害香港和美国双方的关系和利
益。自回归以来，香港特别行政区一直
严格按照《中华人民共和国香港特别行
政区基本法》 的规定实行“港人治
港”、高度自治，充分体现“一国两
制”得到全面和成功落实。“一国两
制”是保持香港长期繁荣稳定、市民安
居乐业的最佳安排，特区政府会继续坚

定不移地按照基本法落实“一国两制”
方针。

发言人表示，保障人权和自由是特
区政府的宪制责任。基本法第四条订
明，香港特别行政区依法保障香港特别
行政区居民和其他人的权利和自由。除
了基本法外，人权和自由在香港也受到

《香港人权法案条例》及其他法律的充
分保障。《公民权利和政治权利国际公
约》 适用于香港的有关规定亦继续有
效。特区政府十分重视人权和自由，亦
必定全力维护。

发言人指出，由今年 6 月初至今，

香港有超过700宗示威、游行和公众集
会，当中很多均演变成暴力违法活动。
对此，警方一直保持克制，严格根据法
律执法。警方有法定责任维持公共安全
及公共秩序。因此，当出现非法集结或
暴力行为，警方必须采取适当行动保障
市民大众的生命财产，将违法人士绳之
以法，恢复社会安宁。

发言人表示，基本法赋予香港的独
特地位，非任何其他国家单方面施予。
香港的独特地位一直得到国际社会的广
泛认同和尊重，经贸地位亦与其他世界
贸易组织成员相等。香港与世界各个贸

易伙伴包括美国因而建立了互惠互利的
合作关系。根据美方统计，过去 10
年，美国在香港赚取的双边贸易顺差是
在其全球贸易伙伴中最高的，单在2018
年已超过330亿美元。根据投资推广署
和政府统计处的最新统计数字，现有
1344家美国驻港公司，其中278家是地
区总部。同时约有85000名美国人在港
居住。美国单方面改变对香港的经贸政
策，将会对双方的关系及美国的利益产
生负面影响。

发言人重申，外国议会不应以任何
形式干预香港特别行政区的内部事务。

香港特区政府对美国参议院通过涉港法案表示极度遗憾

新华社北京 11 月 20 日电 （记者
张 泉） 20 日召开的国务院常务会议

提出，扩大集中采购和使用药品品种
范围，优先将原研药与仿制药价差较
大的品种，及通过仿制药质量和疗效
一致性评价的基本药物等纳入集中采
购 ， 以 带 量 采 购 促 进 药 价 实 质 性 降
低。

推进药品集中采购和使用，是深

化医改的重要内容，为降低“虚高”
药 价 、 减 轻 群 众 负 担 发 挥 了 积 极 作
用。2018 年，11 个试点城市组成采购
联盟，选择部分通过质量和疗效一致
性评价的仿制药对应的通用名品种进
行带量采购，25 个中选药品中选价平
均降幅 52%。今年 9 月，试点扩大范
围到全国，25 个药品扩围采购全部成
功。

专家表示，通过带量采购，国家
组 织 药 品 集 中 采 购 有 利 于 发 挥 “ 团
购 ” 效 应 ， 同 时 压 缩 流 通 环 节 的 不
合 理 费 用 ， 从 而 大 幅 降 低 药 品 价
格 。 与 此 同 时 ， 由 于 将 “ 一 致 性 评
价 ” 作 为 仿 制 药 参 加 集 中 带 量 采 购
的 入 围 标 准 ， 有 利 于 提 升 群 众 用 药
水 平 。 集 中 采 购 和 使 用 药 品 品 种 范
围 扩 大 有 利 于 百 姓 用 上 更 多 质 高 价

廉的药品。
为确保集中采购药品稳定供应和

质量安全，会议提出，建立中标生产
企 业 应 急 储 备 、 库 存 和 产 能 报 告 制
度，加强中标药品抽检，实行市场清
退制度。建设药品追溯系统，明年年
底前率先实现疫苗和国家集中采购使
用药品“一物一码”，并可由公众自
主查验。

我国将扩大集中采购和使用药品品种范围


